

**PENGARUH PEMBIASAAN SHALAT TAHAJUD TERHADAP
KECERDASAN SPIRITUAL SANTRI PONDOK PESANTREN
MANBAUL HIKAM PUTAT TANGGULANGIN SIDOARJO**

SKRIPSI

Diajukan Kepada
Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya
Untuk Memenuhi Salah Satu Persyaratan
Dalam Menyelesaikan Program Sarjana Strata Satu
Ilmu Tarbiyah Dan Keguruan



Oleh:

Muhammad Sirojuddin Kiram
NIM. D01214009

**PROGRAM STUDI PENDIDIKAN AGAMA ISLAM
JURUSAN PENDIDIKAN ISLAM
FAKULTAS TARBIYAH DAN KEGURUAN
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL
SURABAYA
2018**

PERNYATAAN KEASLIAN

Saya yang bertanda tangan dibawah ini:

Nama : MUHAMMAD SIROJUDDIN KIRAM
NIM : D01214009
Fakultas/ Jurusan : TARBIYAH DAN KEGURUAN/
PENDIDIKAN AGAMA ISLAM
Judul Skripsi : PENGARUH PEMBIASAAN SHALAT TAHAJUD
TERHADAP KECERDASAN SPIRITUAL
SANTRI PONDOK PESANTREN MANBA'UL
HIKAM PUTAT TANGGULANGIN SIDOARJO

Dengan ini menyatakan bahwa:

1. Skripsi ini merupakan hasil karya penulis yang diajukan untuk memenuhi salah satu persyaratan memperoleh gelar Strata 1 (S-1) di UIN Sunan Ampel Surabaya.
2. Semua sumber yang penulis gunakan dalam penulisan skripsi ini telah penulis cantumkan dengan ketentuan yang berlaku di UIN Sunan Ampel Surabaya.
3. Jika dikemudian hari terbukti bahwa skripsi ini bukan hasil karya penulis, maka penulis bersedia menerima sanksi yang berlaku di UIN Sunan Ampel Surabaya

Surabaya, 17 Juli 2018

Yang membuat pernyataan



Muhammad Sirojuddin Kiram
D01214009

PERSETUJUAN PEMBIMBING SKRIPSI

Skripsi oleh :

Nama : Muhammad Sirojuddin Kiram

NIM : D01214009

Judul : PENGARUH PEMBIASAAN SHALAT TAHAJUD
TERHADAP KECERDASAN SPIRITUAL SANTRI PONDOK
PESANTREN MANBA'UL HIKAM PUTAT
TANGGULANGIN SIDOARJO

Ini telah diperiksa dan disetujui untuk diujikan.

Surabaya, 16 Juli 2018

Pembimbing I,



Dr. H. Saiful Jazil, M.Ag
NIP. 196912121993031003

Pembimbing II,



Dr. H. Ah. Zakki Fuad, M.Ag
NIP. 197404242000031001

PENGESAHAN TIM PENGUJI SKRIPSI

Skripsi oleh Muhammad Sirojuddin Kiram ini telah dipertahankan di depan

Tim Penguji Skripsi

Surabaya, 25 Juli 2018

Mengesahkan, Fakultas Tarbiyah dan Keguruan Program Studi PAI

Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya

Dekan,



Ali Mas'ud

Prof. Dr. KH. Ali Mas'ud, M.Ag.M.Pd.I

NIP. 196301231993031002

Penguji I

Sutikno

Drs. Sutikno, M.Pd.I

NIP. 196804061994031003

Penguji II

Faizin

Moh. Faizin, M.Pd.I

NIP. 197208152005011004

Penguji III

Sailul Jazil

Dr. H. Sailul Jazil, M.Ag

NIP. 196912121993031003

Penguji IV

Zakki Fuad

Dr. H. Ah. Zakki Fuad, M.Ag

NIP. 197404242000031001



KEMENTERIAN AGAMA
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA
PERPUSTAKAAN

Jl. Jend. A. Yani 117 Surabaya 60237 Telp. 031-8431972 Fax.031-8413300
E-Mail: perpus@uinsby.ac.id

LEMBAR PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI
KARYA ILMIAH UNTUK KEPENTINGAN AKADEMIS

Sebagai sivitas akademika UIN Sunan Ampel Surabaya, yang bertanda tangan di bawah ini, saya:

Nama : Muhammad Sirojuddin Kiram
NIM : D01214009
Fakultas/Jurusan : FTK / PAI
E-mail address : m.sirojuddin.kiram@gmail.com

Demi pengembangan ilmu pengetahuan, menyetujui untuk memberikan kepada Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif atas karya ilmiah :

Skripsi Tesis Desertasi Lain-lain (.....)

yang berjudul :

PENGARUH PEMBIASAAN SHALAT TAHAJUD TERHADAP KECERDASAN SPIRITUAL SANTRI PONDOK PESANTREN MANBAUL HIKAM PUTAT TANGGULANGIN SIDOARJO

berserta perangkat yang diperlukan (bila ada). Dengan Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif ini Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya berhak menyimpan, mengalih-media/format-kan, mengelolanya dalam bentuk pangkalan data (database), mendistribusikannya, dan menampilkan/mempublikasikannya di Internet atau media lain secara *fulltext* untuk kepentingan akademis tanpa perlu meminta ijin dari saya selama tetap mencantumkan nama saya sebagai penulis/pencipta dan atau penerbit yang bersangkutan.

Saya bersedia untuk menanggung secara pribadi, tanpa melibatkan pihak Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, segala bentuk tuntutan hukum yang timbul atas pelanggaran Hak Cipta dalam karya ilmiah saya ini.

Demikian pernyataan ini yang saya buat dengan sebenarnya.

Surabaya, 2 Agustus 2018

Penulis

(Muhammad Sirojuddin Kiram)

J. Sistematika Pembahasan

Untuk mendapatkan gambaran yang lebih mudah dan jelas serta dapat dimengerti maka dalam skripsi ini secara garis besar akan penulis uraikan pembahasan pada masing-masing bab berikut ini:

Bab pertama, tentang pendahuluan membahas tentang latar belakang masalah, rumusan masalah, tujuan penelitian, kegunaan penelitian, penelitian terdahulu, hipotesis penelitian, ruang lingkup dan batasan penelitian, definisi operasional, metode penelitian, dan sistematika pembahasan.

Bab kedua, tentang kajian pustaka yang terdiri dari: A. Shalat Tahajud, B. Kecerdasan Spritual, C. Pengaruh pembiasaan shalat tahajud terhadap kecerdasan spritual santri Pondok Pesantren Manbaul Hikam Putat Tanggulangin Sidoarjo.

Bab ketiga, menguraikan tentang metode penelitian yang meliputi: jenis dan rancangan penelitian, variabel, indikator dan instrument penelitan, populasi dan sampel, teknik pengumpulan data, dan analisis data.

Bab keempat, tentang pertama, diskripsi data yang di dalamnya terdapat gambar umum obyek penelitian yang menguraikan profil yayasan pondok pesantren, visi dan misi pondok pesantren, struktur organisasi, keadaan pengurus dan santri, keadaan sarana dan prasarana. Kedua penyajian data dan analisis data.

C. Pengaruh Pembiasaan Shalat Tahajud Terhadap Kecerdasan Spiritual Santri Pondok Pesantren Manba'ul Hikam Putat Tanggulangin Sidoarjo.

Seperti yang sudah kita ketahui bahwasannya semua shalat pasti mempunyai manfa'at yang baik, salah satu contohnya yaitu shalat tahajud. Sehubungan dengan pembahasan sebelumnya, shalat tahajud adalah sholat sunnah mu'akkad atau sunnah yang di anjurkan, yang mana perintah mengerjakan shalat tahajud sudah tertera dalam al-Qur'an, shalat tahajud tersebut dilakukan setelah tidur meskipun hanya sebentar atau sepertiga malam setelah terjaga dari tidur.

Shalat tahajud merupakan kehormatan bagi seorang muslim, sebab mendatangkan kesehatan jasmani maupun rohani, menghapus dosa-dosa yang dilakukan siang hari, menghindarkannya dari kesepian di alam kubur, menjamin baginya kebutuhan hidup, dan juga menjadi hiasan surga. Selain itu, salat tahajud juga dipercaya memiliki keistimewaan lain, di mana bagi orang yang mendirikan salat tahajud diberikan manfaat, yaitu keselamatan dan kesenangan di dunia dan akhirat, antara lain wajahnya akan memancarkan cahaya keimanan, akhlak yang mulia, akan dipelihara oleh Allah dirinya dari segala macam marabahaya, setiap perkataannya mengandung arti dan dituruti oleh orang lain, akan mendapatkan perhatian dan kecintaan dari orang-orang yang mengenalinya, dibangkitkan dari kuburnya dengan wajah yang bercahaya, diberi kitab amalnya ditangan kanannya, dimudahkan hisabnya, berjalan di atas shirat bagaikan kilat.

Ditinjau dari aspek religi, seseorang yang senantiasa membiasakan melaksanakan shalat tahajud akan mendapatkan kedekatannya kepada Allah SWT, akan merasakan ketentraman batin, kemudahan dalam menjalani kehidupan karena semua hasil akhir dari usaha dan kerja kerasnya selalu di serahkan kepada Allah SWT.

kecerdasan spiritual merupakan upaya seseorang sebagai makhluk Tuhan meyakini akan keberadaan-Nya, dan aturan-aturan yang sudah digariskan oleh-Nya. Dengan memahami itu semua, suatu hari nanti manusia khususnya seorang santri akan memiliki keseimbangan hidup baik lahir maupun bathin, tidak menjadi manusia yang hanya memikirkan hal-hal yang bersifat dunia yang mendorong seseorang menjadi materialistis. Artinya kecerdasan spiritual erat hubungannya dengan kecerdasan moral. Lantaran manusia meyakini adanya Tuhan, memahami hal-hal spiritual, pemahamannya itu menjadi alat untuk mengontrol moralnya.

Jadi pembiasaan melaksanakan shalat tahajud mempunyai keterkaitan dengan kecerdasan spiritual seseorang khususnya seorang santri dengan demikian shalat tahajud mempunyai pengaruh terhadap kecerdasan Spiritual santri. Apabila santri itu melaksanakan shalat tahajud maka akan menjadi dekat dengan Allah SWT, sehingga mempunyai kecerdasan spiritual yang tinggi maka secara otomatis akhlak santri itu terkontrol dan timbullah perlakuan-perlakuan yang baik sehingga santri tersebut akan berhati-hati apabila akan berbuat sesuatu serta akan merasa hidupnya lebih tenang dan bermakna.

Pesantren Manba'ul Hikam adalah lembaga pendidikan yang dirintis dan didirikan oleh almaghfurlah KH. Khozin Mansur yang berasal dari Mayangan Jogoroto Jombang. Sebelumnya Pesantren Manba'ul Hikam ini bernama Pesantren Darul Ulum. Pada awal tahun 1970-an, Man'baul Hikam masih berupa majelis ta'lim dan sarana pendidikan rohani (majelis tariqot) bagi kaum muslimin di sekitar wilayah kecamatan Tanggulangin.

Sejak kecil Muhammad Khozin Mansur hidup di lingkungan keluarga yang religius. Pendidikan dan ilmu-ilmu (khususnya ilmu agama) ia peroleh dari orang tuanya (KH. Muhammad Mansur) dan saudara tuanya yaitu Kiai Minhaj. KH. Muhammad Mansur adalah pengasuh Pondok Pesantren Madinatut Ta'lim di Dusun Wonokoyo, Desa Mayangan, Kecamatan Peterongan, Jombang. Dua tokoh di atas adalah orang yang sangat besar pengaruhnya dalam mentransformasikan dasar-dasar agama, aqidah, al-Qur'an, dan akhlaqul karimah kepada Muhammad Khozin Mansur.

Sejak belia, Muhammad Khozin Mansur sudah memiliki semangat yang tinggi dalam menuntut ilmu pengetahuan. Muhammad Khozin Mansur belajar agama di ayah dan saudaranya, beliau juga belajar di Sekolah Rakyat (SR) di desa Parimono, sekitar 5 km arah selatan desa Mayangan. Tamat menuntut ilmu pada jenjang pendidikan dasar (SR) di Parimono, Muhammad Khozin Mansur dipasrahkan ayahnya kepada Hadrotus Syeikh KH. Hasyim Asy'ari untuk bisa

menuntut ilmu-ilmu agama di pondok pesantren yang di asuhnya yaitu Pesantren Tebu Ireng Jombang. Bertahun tahun mondok di Tebu Ireng dimanfaatkan dengan sebaik-baiknya oleh Muhammad Khozin Mansur untuk mengkaji ilmu-ilmu agama seperti ilmu al-Qur'an, nahwu, shorof, dan kitab-kitab hadits Shohih al-Bukhori yang di susun oleh Abu Abdillah Muhammad ibnu Ismail al-Bukhori dan Shohih Muslim yang disusun oleh Al-Imam Muslim serta kitab-kitab hadits lainnya seperti Sunnah At-Turmudzi, Sunnah Nasa'I, Sunnah Abu Dawud, dan Sunnah Ibnu Majah.

Setelah berguru pada maha gurunya Kiai Jawa, Muhammad Khozin Mansur pindah nyantri ke Rejoso. Muhammad Khozin Mansur langsung di perintah oleh KH. Dahlan, salah satu ulama dan keluarga dekat KH. Romli Tamim, untuk mengajar para santri pesantren Rejoso. Hari-harinya di pesantren Rejoso diprioritaskan oleh Muhammad Khozin Mansur untuk mengajar para santri. Bahkan, KH. Dahlan juga mengatakan bahwa segala hal yang berkaitan dengan pengajaran di madrasah di pesantren Rejoso ini dipasrahkan kepada beliau. Amanat KH. Dahlan tersebut justru menjadi mesin pendorong Muhammad Khozin Mansur untuk semakin haus belajar dan mendalami semua ilmu yang telah dipelajarinya. Tiap malam utamanya pada waktu dini hari, ia tidak pernah berhenti *memuthola'ah* kitab-kitab yang telah dipelajarinya walaupun dalam kegiatan *muthola'ah* itu harus ia lakukan sendirian.

Beliau kemudian mengakhiri masa lajangnya dengan menikahi Machniyah (seorang putri dari H. Musthofa). Beliau adalah seorang pengusaha tambak yang kaya di desa Putat dan cinta sekali kepada orang yang berilmu. Setelah menikah, KH. Khozin beserta istrinya dikaruniai lima orang putri dan berjuang mensyiarkan agama Islam lewat dunia pendidikan dengan:

- 1) Mendirikan Sekolah Rakyat Islam (SRI) dan Pendidikan Guru Agama (PGA), yang kemudian berkembang menjadi: Yayasan Pendidikan dan Sosial “Al-Islamiyah” Putat Tanggulangin Sidoarjo (YAPISSA: SD, SMP, SMA).
- 2) Mendirikan Pondok Pesantren “Manba’ul Hikam” Putat Tanggulangin Sidoarjo
 - a. 1970 : Majelis Ta’lim
 - b. 1972 : Pondok Pesantren Darul Ulum (Tariqot Mu’tabaroh)
 - c. 1982 : Pondok Pesantren Manba’ul Hikam
 - d. 1993 : Tahfidzil Qur’an
 - e. 1999 : Madrasah Tsanawiyah Manba’ul Hikam
 - f. 2002 : Madrasah Aliyah Manba’ul Hikam
 - g. 2006 : TPQ Manba’ul Hikam Metode Qira’ati

Menempuh proses perkembangan selama 31 tahun, tercatat pada tahun 2016 ini, Manba’ul Hikam telah mempunyai tujuh unit lembaga pendidikan. Tujuh unit di atas, dibentuk oleh almaghfurlah KH. Khozin Mansur dan seluruh keluarga dengan niat ikhlas untuk berkhidmat

Tabel 4.3

Jumlah dan Keadaan Ustadz Pondok Pesantren Manbaul Hikam

Jumlah Ustadz									
Jumlah Ustadz Menurut Pendidikan Formal & Jenis Kelamin								Jumlah Ustadz Yang Berpendidikan Pondok Pesantren	
Tidak Berpendidikan Formal		< S1/D4		S1/D4		≥ S2			
Lk.	Pr.	Lk.	Pr.	Lk.	Pr.	Lk.	Pr.	Lk.	Pr.
0	0	58	17	32	9	6	0	74	23

6. Sarana dan Prasarana Pondok Pesantren Manba'ul Hikam

Untuk menunjang berbagai kegiatannya, Pondok Pesantren Manba'ul Hikam memiliki sarana dan prasarana antara lain sebagai berikut:

Tabel 4.4

Sarana dan Prasarana Pondok Pesantren Manba'ul Hikam Sidoarjo

Sarana	Jumlah
Asrama Santri	2
Gedung Madrasah Diniyah	1
Gedung TPQ	1
Gedung MA	1
Gedung MTs	1
Ruang Kelas Madin	24
Ruang Kelas MA	7

kurikulum pengajian kitab kuning dan madrasah diniyah pesantren Manba'ul Hikam dapat dilihat pada tabel di bawah ini:

Tabel 4.6

Kurikulum Madrasah Diniyah Tingkat Wustho

No.	Kelas I	Kelas II	Kelas III
1	Risalatun Nuriyah	Bulughul Marom	Bulughul Marom
2	Al Ibriz 1	Riyadus Sholihin	Riyadus Sholihin
3	Al Ibriz 15	Duror Bahiyah	Duror Bahiyah
4	Al Ibriz 30	Matan Jurumiyah	Matan Jurumiyah
5	Al Banin/At 1	Amsilah Tashrif	Amsilah Tashrif
6	Al Banin/At 2	Qowa'idul I'lal	Qowa'idul I'lal
7	Bidayatul Hidayah	Durusul Akhlaq 1	Durusul Akhlaq 1
8	Lubabul Hadits	Durusul Akhlaq 2	Durusul Akhlaq 2
9	Nurul Burhan	Nahwu	Nahwu
10	Fasholatan	Lughoh Arab Nasyi'in	Lughoh Arab Nasyi'in
11	Buku Wirid Saku	Duror Lawami'	Duror Lawami'
12	Lughoh Takhotub	Mabadi' Fiqhiyah 4	Mabadi' Fiqhiyah 4
13	Aqidah Islamiyah	Fathul Manan	Fathul Manan
14	Mabadi' Fiqhiyah 2	Kitabus Sa'adah	Kitabus Sa'adah
15	Mabadi' Fiqhiyah 3	Hujjah Ahlus Sunnah	Minahus saniyah

16	Madarij Ta'lim 1	Ayyuhal Walad	Umdatul Salik
17	Madarij Ta'lim 2	At Targhib Wat Tarhib	Daqiqul Akhbar
18	Kamus An Nur		Tafsir Yasin Hamami
19	Tajwid Zarkasyi		
20	Taisirul Kholaq		
21	Durusul Imlak		
22	Khat		
23	Wasoya al'aba lil abna'		
24	Risalatus Shiyam		
25	Awwaluma		
26	Wasiyatul Musthofa		
27	Qisshotul Mi'roj		
28	Arba'in Nawawi		

Tabel 4.7

Kurikulum Madrasah Diniyah Tingkat Ulya

No.	Kelas IV	Kelas V	Kelas VI
1	Tausyih	Kifayatul akhyar	Faidhul khobir
2	Asymawi	Ibnu aqil	Taqrirat yasirat

1	Selalu	126	81	64%
2	Sering		19	15%
3	Kadang-kadang		23	18%
4	Tidak Pernah		3	2%
	Jumlah	126	126	100%

Dari Tabel diatas diketahui bahwa 64% responden yang memilih opsi bahwa santri selalu mengerjakan shalat tahajud dengan khusuk 15% responden yang memilih sering, 18% yang memilih kadang-kadang dan 2% yang memilih tidak pernah.

Untuk mengetahui hasil Santri yang melaksanakan kegiatan Shalat Tahajud di Pondok Pesantren Manba'ul Hikam, maka penulis akan menganalisis data dari hasil angket diatas. Penulis akan mengambil nilai dari jawaban skor tertinggi karena jawaban alternatif nilai tertinggi dinilai paling mendukung dalam penelitian. Berikut datanya:

Tabel 4.9

Hasil prosentase shalat tahajud

No	Soal	Prosentase
1	Saya mengerjakan shalat tahajud ketika di pondok pesantren	34%
2	Saya mengerjakan shalat tahajud meski tidak ada ujian	67%
3	Sebelum tidur saya niat untuk melakukan shalat tahajud	75%
4	Bagi saya niat sebelum tidur tidak terlalu	60%

3	3	4	4	4	4	1	4	4	2	3	33
4	3	4	3	4	3	2	4	1	4	4	32
5	2	4	4	4	3	4	2	2	3	2	30
6	3	4	4	4	3	2	4	2	3	4	34
7	4	3	4	4	3	4	3	2	2	2	32
8	3	3	4	4	3	1	3	2	3	3	29
9	2	4	4	4	4	4	3	4	3	4	36
10	4	4	4	1	4	1	4	1	2	4	29
11	4	4	3	3	4	4	3	3	3	3	34
12	4	1	4	4	3	4	1	3	3	4	31
13	4	4	4	4	3	4	3	1	4	4	36
14	4	4	4	4	3	2	3	2	3	2	31
15	3	4	3	3	3	4	4	4	4	3	35
16	2	2	1	1	3	1	3	3	4	1	22
17	2	1	4	4	1	4	4	1	4	4	29
18	3	3	4	4	2	1	4	2	3	3	29
19	2	3	4	4	3	4	2	3	2	3	31
20	4	2	1	3	3	2	4	2	3	4	28
21	1	4	4	3	2	4	4	4	3	2	31
22	4	1	4	4	3	1	4	1	4	4	31
23	1	4	3	3	3	1	4	1	1	4	26
24	4	3	4	1	4	1	4	1	4	4	30
25	4	4	4	4	2	4	3	4	4	3	36
26	4	4	4	4	4	4	4	3	2	4	37
27	4	3	4	4	3	4	4	3	3	2	34
28	2	2	2	2	3	4	2	4	3	4	29
29	4	3	4	4	3	1	4	4	4	4	36

30	2	4	4	4	2	2	4	2	2	2	28
31	4	4	4	3	3	4	4	3	4	4	38
32	1	3	4	3	3	4	4	4	4	2	33
33	2	1	1	1	3	1	2	1	4	1	18
34	4	4	4	3	3	4	4	4	4	4	39
35	2	2	2	2	3	4	2	2	4	2	26
36	4	2	4	3	3	4	4	4	3	4	35
37	4	4	4	4	4	4	1	4	4	4	37
38	2	4	4	4	4	4	4	4	3	2	35
39	4	3	3	3	3	4	1	4	1	4	31
40	3	4	3	3	4	4	4	4	2	3	34
41	4	2	3	3	3	4	2	2	4	4	32
42	1	2	4	3	4	4	4	4	1	4	31
43	2	4	2	1	4	4	2	1	3	4	27
44	4	3	3	3	3	4	4	4	4	1	34
45	1	3	4	3	1	4	4	4	1	4	29
46	4	4	2	2	3	4	2	4	4	3	31
47	1	4	4	3	3	4	1	1	4	4	30
48	4	3	3	4	3	4	4	4	4	4	38
49	3	3	4	3	2	4	2	2	4	2	29
50	3	3	3	3	4	4	4	4	2	4	34
51	2	4	4	4	2	4	1	2	4	4	31
52	4	2	4	4	3	4	4	4	2	4	36
53	4	4	4	4	3	2	4	4	4	2	36
54	2	4	2	2	3	4	4	2	2	4	28
55	4	2	4	3	3	3	3	4	4	4	35
56	4	3	4	3	2	4	2	4	4	2	32

57	1	4	3	3	3	4	4	4	4	4	34
58	4	2	3	1	2	2	4	3	1	4	26
59	4	3	4	4	3	3	4	4	4	4	38
60	4	3	3	1	3	2	2	3	3	3	27
61	3	4	4	3	3	4	4	4	4	4	37
62	4	4	4	4	3	3	2	4	2	4	35
63	4	4	4	4	3	1	4	4	3	3	34
64	2	4	4	4	3	4	1	4	4	4	35
65	4	4	4	4	3	1	3	1	3	3	30
66	3	2	4	4	3	4	3	4	4	4	36
67	4	4	4	4	3	3	3	1	3	3	32
68	4	4	4	4	3	4	4	4	2	4	38
69	3	3	2	3	3	4	4	4	2	4	32
70	2	4	4	4	3	4	3	3	2	4	33
71	1	4	4	3	1	4	3	3	2	4	29
72	3	3	4	3	2	4	3	2	1	4	29
73	3	4	4	4	3	2	3	4	3	4	34
74	3	4	4	4	3	2	3	4	3	4	34
75	3	4	4	4	3	2	3	4	3	4	34
76	3	4	4	4	3	2	3	4	3	4	34
77	3	4	4	4	3	2	3	4	3	4	34
78	3	4	4	4	3	2	3	4	3	4	34
79	3	4	4	4	3	2	3	4	3	4	34
80	3	4	4	4	3	2	3	4	3	4	34
81	3	4	4	4	3	2	3	4	3	4	34
82	3	4	4	4	3	2	3	4	3	4	34
83	3	4	4	4	3	2	3	4	3	4	34

84	3	4	4	4	3	2	3	4	3	4	34
85	3	4	4	4	3	2	3	4	3	4	34
86	3	4	4	4	3	2	3	4	3	4	34
87	3	4	4	4	3	2	3	4	3	4	34
88	3	4	4	4	3	2	3	4	3	4	34
89	3	4	4	4	3	2	3	4	3	4	34
90	3	4	4	3	3	4	3	4	3	2	33
91	4	4	4	2	3	4	4	2	4	2	33
92	4	3	2	3	3	3	2	2	3	2	27
93	4	3	3	2	3	2	2	3	2	2	26
94	3	4	4	2	2	4	3	4	3	3	32
95	3	4	3	4	3	4	4	3	3	3	34
96	3	4	4	4	3	2	3	4	3	4	34
97	3	4	4	4	3	2	3	4	3	4	34
98	3	4	4	4	3	2	3	4	3	4	34
99	3	4	4	3	3	4	3	4	3	2	33
100	4	4	4	2	3	4	4	2	4	2	33
101	4	3	2	3	3	3	2	2	3	2	27
102	4	3	3	2	3	2	2	3	2	2	26
103	3	4	4	2	2	4	3	4	3	3	32
104	3	4	3	4	3	4	4	3	3	3	34
105	3	4	4	4	3	2	3	4	3	4	34
106	3	4	4	4	3	2	3	4	3	4	34
107	3	4	4	4	3	2	3	4	3	4	34
108	3	4	4	4	3	2	3	4	3	4	34
109	3	4	4	4	3	2	3	4	3	4	34
110	3	4	4	4	3	2	3	4	3	4	34

18	4	4	4	4	1	4	3	2	4	4	34
19	4	4	3	2	2	2	3	3	4	4	31
20	3	3	2	4	1	4	2	4	3	3	29
21	3	1	3	4	2	3	2	3	4	4	29
22	4	1	4	1	4	1	4	4	4	4	31
23	3	3	4	1	4	4	1	4	4	3	31
24	1	4	4	1	4	4	4	1	4	3	30
25	4	4	2	2	4	2	3	3	4	3	31
26	3	2	4	2	1	2	2	3	2	3	24
27	4	2	4	4	2	4	2	4	3	4	33
28	2	4	2	2	2	2	2	2	2	4	24
29	2	2	1	1	2	1	2	2	2	1	16
30	4	2	4	2	4	4	1	4	4	4	33
31	4	3	4	3	4	3	4	4	4	3	36
32	4	2	4	2	4	2	4	2	4	4	32
33	4	4	1	4	1	4	1	4	1	2	26
34	2	2	4	2	4	2	4	2	4	2	28
35	2	4	2	4	2	4	4	2	2	2	28
36	3	3	2	4	2	2	4	2	4	4	30
37	4	4	4	1	4	4	4	1	4	4	34
38	2	4	2	2	2	2	2	2	2	4	24
39	3	3	4	1	4	1	4	1	4	3	28

84	4	4	2	3	4	2	4	4	4	4	35
85	4	4	4	4	4	4	3	4	4	4	39
86	4	4	4	4	4	4	2	4	4	4	38
87	4	4	3	4	4	4	3	4	4	4	38
88	4	4	3	3	4	3	4	2	4	3	34
89	4	4	4	4	4	4	4	4	1	4	37
90	3	4	4	4	4	3	4	2	2	2	32
91	4	3	3	4	4	4	4	2	1	4	33
92	4	3	4	3	4	3	3	3	4	3	34
93	4	4	4	4	4	3	3	4	4	4	38
94	4	4	4	2	4	4	4	3	4	4	37
95	4	4	3	3	4	2	4	3	4	2	33
96	4	4	4	3	2	3	4	3	4	3	34
97	4	3	4	4	4	3	4	3	4	4	37
98	4	4	4	4	4	4	4	3	4	4	39
99	4	4	4	4	3	4	4	3	4	3	37
100	4	2	3	4	4	4	4	3	4	4	36
101	4	2	2	4	4	4	4	3	4	4	35
102	4	4	3	3	2	4	2	2	4	4	32
103	4	4	4	4	4	4	4	3	4	3	38
104	4	3	3	4	4	4	4	3	4	2	35
105	4	2	4	2	4	3	4	3	3	3	32

B. Saran

1. Pelaksanaan kegiatan shalat tahajud di Pesantren Manba'ul Hikam dirasa sudah kondisional, diharapkan ada pembenahan sedikit untuk memperbaiki kegiatan shalat tahajud agar pelaksanaannya dapat berjalan lebih baik dan berpengaruh terhadap kecerdasan spiritual.
2. Pihak lembaga Pondok Pesantren Manba'ul Hikam terutama pengurus santri diharapkan mampu memberikan motivasi kepada para santri agar lebih bersemangat mengikuti kegiatan shalat tahajud.



